



El Vicio - 10 - 12 - 1989 - 3

El laureado escritor peruano y virtual candidato de la centro-derecha a la presidencia de la República, Mario Vargas Llosa, criticó duramente la gestión económica del gobierno de Alan García y dijo -hablando ante un auditorio neoyorquino- que el fracaso de esa gestión se encontraba en el exagerado estatismo del citado mandatario.

Abundando en su argumentación, Vargas Llosa señaló que la aplicación de medidas económicas estatistas había hecho fracasar gobiernos como los de Perón, en Argentina; Allende, en Chile y los sandinistas, en Nicaragua y agregó que la única solución para los problemas del Perú era la modernización de los conceptos económicos, hecho que pasaba por la reestructuración de la economía, su apertura a los mercados internacionales, aumento de la eficiencia y la limitación del poder del Estado, "fuente de inmoralidad y corrupción".

Desde luego, resulta relevante el hecho de que el citado intelectual fue, en su juventud, un acérrimo partidario del socialismo, y que con el curso de los años revisó su postura hasta alcanzar la actual posición ideológica, caracterizada por un fuerte rechazo al sentido "patrimonialista" del socialismo americano y una gran esperanza en la gestión económica de la creatividad individual.

Tal fenómeno cultural no es casual. En efecto, parte importante de la juventud que ingresó a la "cosa social" en la década de los 70 estuvo sólidamente influida por los sucesos históricos de ese período, marcado por hechos como la guerra de Vietnam, la revolución cubana, la gestación de un fuer-

## VARGAS LLOSA Y LA LIBERTAD

te sentimiento antinorteamericano y la irrupción de gobiernos de corte populista, en diversas naciones del continente. En tales circunstancias, muchos intelectuales optaron por una posición que tendía a relacionar indisolublemente el progreso con posiciones de mayor intervención estatal.

Pasaron los años y los experimentos estatistas tuvieron su génesis, desarrollo y ocaso y "un nuevo fantasma comenzó a recorrer América": el fantasma del liberalismo económico, el que en sus diversas versiones, mostró efectivos resultados en la superación de problemas económicos endémicos de las sociedades del área. Las naciones que perseveraron en tales principios mostraban notables tasas de crecimiento, las sociedades se modernizaban, su integración al mundo las hacía participar de los principales avances tecnológicos y científicos y surgió así una generación de jóvenes que, con criterio pragmático, conformaron una nueva tendencia de pensamiento económico, relacionando el progreso con la iniciativa individual, la libertad y la democracia.

Vargas Llosa es un representante de tal corriente. Su pensamiento, liberal, casi hasta el anarquismo, es una fuente de presión por el progreso de su país, hecho que él ve intimamente ligado a la reducción del poder del Estado, otra vez la panacea de la solución de los problemas sociales, y -en consecuencia- a una mayor libertad individual, que es, en lo esencial, un respeto casi místico por el valor de la persona humana, y objeto final de los esfuerzos por el desarrollo.

## Vargas Llosa y la libertad. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Vargas Llosa y la libertad. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)